

## 1. 開 会 挨拶

○ それでは、定刻になりましたので、これより駐村研究員会議を開催いたします。今年度の駐村研究員会議は、農業総合研究所と農林水産省構造改善局との共催という形で、開催することとなっております。

開会に当たりまして、農業総合研究所安橋所長よりごあいさつを申し上げます。

安橋（農業総合研究所長）

本日は、駐村研究員会議にこのように多数の方々のご出席いただきまして、心から感謝を申し上げます。

ただいま紹介がございましたように、本日の駐村研究員会議は構造改善局との共催という形で開催させていただきました。いろいろとご協力をいただきました構造改善局の方に、この場をお借りしましてお礼を申し上げたいと思います。

本日の会議では、共通テーマといたしまして「地域活性化への取り組みの現状と課題」ということで、3人の駐村研究員の方からご報告をいただくことになっております。それをもとに質疑討論を進めていくわけですが、夕方まで、時間は余りありませんけれども、皆様方のご協力をいただきまして有意義な会議となるよう期待しております。

ご案内のとおり、今、日本の農業が非常に苦境の中にあるわけでございます。国境障壁は低くなってまいりましたし、そういうことを受けまして、国内的にも新食糧法の制定でございますとか担い手対策の充実というようなことで各種の施策が行われているわけでございます。また、話題になっております住専問題に絡みまして、農協の組織再編問題がそのテンポを速めなければならないような情勢にもなっているわけでございます。

それから、国際的には、小麦なりトウモロコシなりの需給が逼迫し、短期的ではございますけれども、最近是非常に値段も上がってきていて、それが畜産経営の方に飼料価格の値上がりという形で影響を及ぼしているわけでございます。国内の米につきましては、非常に需給が緩和してきたというようなこともあって、容易ならざる事態にもなり始めようとしているわけで、米の生産調整対策につきましても、新しい観点からいろいろな施策がとられ始めているわけでございます。そういう意味では非常に難しい農業情勢ではあるわけでございますが、各地域でいろいろとご努力を重ねていらっしゃる状況などが本日伺えるのではないかと期待しているところでございます。

農業以外の方では、やや景気回復の兆しがあるというようなことも言われ始めておりますが、このところ、有効求人倍率が0.6台であるとか、あるいは完全失業率が3.2%で戦後の混乱期を除いては非常に高水準になっているんだというような報道もありまして、いわば日本全国、都会も農村もなかなかうまくいかないような状況になってきているんじゃないかというふうに思われるわけでございます。

そのような中で、今日は、農村の明るい話題提供というようなことも含めまして、それぞれの地域での状況を報告していただいて、皆様方全員の参加のもとに討論を進めてまいりたいと思っておりますので、どうぞよろしくお願ひしたいと思います。

開会に当たりまして、簡単でございますけれども、以上、ごあいさつにかえさせていただきます。本日はどうぞよろしくお願ひいた

します。

○ 引き続きまして、農林水産省構造改善局、石原農政課長よりごあいさつをいただきますと思います。

石原（農林水産省農政課長）

本日は、駐村研究員の方の研究発表の場ということで出席させていただきました。構造改善局の方では、農地の流動化や、地域農政に関する問題に取り組んでおります。そういう意味では今日のご報告を大変期待しております。

現在農林水産省では、農業基本法の見直しをはじめ、ウルグアイ・ラウンド後をどうするかということもありまして、検討課題も大変多くなっているところがございます。農村の現場におられて、農政を現場の方から見て感ずることも、思うこともいろいろ多いかと思えますので、本日の会議の中で今後の農政を進める中で非常に参考になることも多く聞けるのではないかと期待しております。

本日は農政部長も出席の予定でございますので、よろしくお願ひしたいと思ひます。どうもありがとうございました。

○ それでは、議事の進行は座長の方にお任せいたしたいと思ひます。よろしくお願ひいたします。

座長（千葉） 本日司会を務めます、農業構造部地域経済研究室の千葉と申します。

座長（高橋） 同じく政策部流通研究室の高橋です。よろしくお願ひします。

座長（千葉） 始めます前に、今日の日程を、もう1度確認させていただきます。

今日は、お三方にご報告をお願いすることになっております。最初に木村さん、2番目に武井さん、3番目に斎藤さん。それぞれ時間の制限がございまして、大体30分をめどにご報告をお願いいたしまして、その後、5分ほど簡単な質疑の時間を設けたいと思ひます。お三方のご報告が終わりましたところで一たん休憩に入りまして、その後、全体的な

意見交換を持ちたいと考えております。

座長（高橋） 私の方で前半の報告の司会を担当させていただきます。

それでは、第1報告として、滋賀県愛東町の木村さんの方から「田園公園化を目指した新しい愛東農業活性化への取り組み」ということでご報告いただきたいと思ひます。よろしくお願ひします。